
и  ^  Г О Р О Я С К д  Г & З Е Т £  E-mail: nedelya@irmail.ru
В  i v r w H V R H f l  i n ^ E i n  В ыходит три раза в неделнеделювся неделя.

№ 9 7 ( 3 3 5 )  2 . 0 9 . 2 0 0 3  год • в т о р н и к  А Н Г А Р С 1C

Читайте 
в номере:

РЕФОРМА 
ВСЕЙ ЖИЗНИ: 
российские
политики 
об изменениях 
в ЖКХ
с тр . 2

ЕВГЕНИИ
КАНУХИН:
“ Главная задача 
«ласти любого 
уровня - 
это нормальное 
жизне
обеспечение 
людей”  
стр. 3

ГОРОД МЕЖДУ
ПРОШЛЫМ
И БУДУЩИМ.
Фоторепортаж
с ангарских
улиц
стр. 4-5

ВИЗИТНАЯ
КАРТОЧКА
ангарских
жилищно-
коммунальных
предприятий
стр. 6-7

БЕЛЫЕ НОЧИ 
ПО-АНГАРСКИ: 
город будет 
красивым 
не только днем, 
но и ночью 
стр.8

mailto:nedelya@irmail.ru


Вся неделя, а н г а р с к

4-5 сентября в нашем 
городе состоится 
выездное совещание 
Госстроя России, 
посвященное "пилотным' 
проектам. Вице-премьер 
правительства РФ 
Владимир Яковлев, 
председатель Госстроя 
России Николай 
Кошман, полпред 
президента 
в Сибирском 
Федеральном округе 
Леонид Драчевский 
и более 300 мэров 
российских городов 
съедутся в Ангарск 
не случайно.
Именно наши 
жилищники год 
назад решили: 
"По-старому больше 
работать нельзя!"
И без долгих 
разглагольствований
о необходимости 
спасения 
"дряхлеющего 
монстра - ЖКХ" начали 
действовать. В июле 2002 
года появились первые 
"пилоты" - три частные 
компании и одно 
муниципальное 
предприятие. Им были 
переданы 
в доверительное 
управление около 
800000 квадратных 
метров жилья. Год - 
срок небольшой, 
но уже ясно: ангарский 
эксперимент удался.
А что же в других 
регионах? Что тормозит 
реформу ЖКХ?
Как привлечь 
в эту отрасль 
инвестиции? Об этом 
и многом другом 
статья, подготовленная 
Аленой ДМИТРИЕВОЙ 
по материалам 
российских СМИ.

Владимир ЯКОВЛЕВ: 
"ЖИТЬ ТЯЖЕЛО, 
НО МОЖНО"

- Изношенность коммуникаций и оборудо
вания в сфере ЖКХ в России сегодня свыше 60 
процентов, а в 24 регионах - свыше 70. "Хрома
ют" водоподготовка, экология, переработка му
сора. Сколько свалок вокруг городов. Колос
сальные долги: 254 миллиарда рублей креди
торская задолженность и 230 миллиардов - де
биторская. Продолжается рост долгов по зар
плате. Впрочем, это не означает, что завтра все 
должно умереть. По инерции система еще ка- 
кое-то время будет работать. Но практика по
следних лет показала, что бюджет не может 
справиться с проблемами ЖКХ. Отрасль надо 
выводить на рыночные рельсы. Но при 
этом необходимо решить несколько прин
ципиальных вопросов. Поставщики и потре
бители не соблюдают ответственности друг пе

ред другом. Население не всегда 
своевременно и полностью опла

чивает получаемые услуги. Ну 
и необходимо реструктуриро
вать долги предприятий ЖКХ. 
Без этого процесс привлече
ния бизнеса в отрасль будет 
сложным. Чтобы сделать 

ЖКХ инвестиционно при
влекательным сектором 
экономики, необходимо 
прежде всего осознать, что 

это очень важный сектор. 
Это сектор, в котором 

принимают учас
тие все, нет 
людей, кто бы 
не участвовал 
в жилищно- 
коммуналь
ном секторе. 

Второе 
нужна от

ветствен
ность по 
в е р т и 
кали, с

самого верха до самого низа. Третье - необхо
димо понимание, как расходуется выручка ЖКХ. 
Надо перевести все компенсации, которые сей
час предприятия получают, в режим адресных 
субсидий гражданам. Тогда легче будет контро
лировать финансовые потоки. И, безусловно, 
необходимо понимание, что в таком состоянии 
инженерные коммуникации уже жить не могут. 
Необходимо создавать рыночные условия.

Но в отдельно взятом колхозе коммунизм не 
построить. Нужен план. Я не люблю слово "ре
форма", потому что у населения к реформе от
ношение неоднозначное. Реформ боятся, пото
му что это всегда ведет к повышению цен. Ре
форма уже стала ругательством. Но как бы то 
ни было, а "ремонтировать" систему ЖКХ при
дется. Не случайно я увязываю в один узел ре
шение всех вопросов - долгов, штрафов, зар
плат, слабости управления, изношенности сис
тем, необходимости принятия закона "Об оздо
ровлении", создания системы ипотечного кре
дитования и товариществ собственников жилья 
(ТСЖ). Ведь ТСЖ могут найти на рынке органи
зацию, готовую заняться обслуживанием дома 
качественнее предыдущей и за меньшие день
ги. Вот где рынок. Должен быть интерес к каче
ству и цене. Ведь в мире не существует такого 
понятия, как капитальный ремонт, планово-пре- 
дупредительный ремонт и прочие. Это - изоб
ретение советской системы. На самом же деле 
все эти ремонты - обычная эксплуатация дома.

Николай КОШМАН: 
"В ОТРАСЛЬ ДОЛЖЕН 
ПРИЙТИ ЧАСТНЫЙ 

КАПИТАЛ"
и**, - Убежден, что реформа ЖКХ должна

идти не в сторону непрерывного роста 
тарифов, а в другом направлении, на
пример, нужно заниматься внедрени
ем тепло- и энергосберегающих тех- 

g' нологий. Это реальная экономия денег. 
До сих пор есть отдельные категории 
руководителей, которым не нужно, что
бы реформа ЖКХ шла. Они нормально 

устроились, и их устраивает та форма, 
которая сложилась. Реформа 

будет закончена только тог
да, когда в сектор пойдет 
частный капитал. Он за не
делю "вышибет" тех, кто 
работает по старинке, или 
заставит работать по-но- 
вому. В Москве уже есть 
дома, порядок в кото

рых поддерживают ча
стные фирмы и несут 

ответственность за 
качество своей 

работы. Но в 
гнилые тру

бы и
ды ря-  

щ  в ы е
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вкладывать не будет! Прежде нужно привес
ти основные фонды в работоспособное состоя
ние, тогда они станут привлекательными для 
частников. Ключевой момент реформы - это 
также ликвидация системы хозяйственного ве
дения МУПов, при которой коммунальная ин
фраструктура оставалась по существу ничей
ной. Передача элементов этой структуры в соб
ственность конкретных предприятий позволит 
создать равные конкурентные условия в сфере 
предоставления услуг ЖКХ и повысить их каче
ство. Адресов, где реформа уже пошла по 
стране, я могу назвать десятки. Там, где 
губернаторы заняты не выборами, а делом, 
появляются автономные котельные на бо
лее дешевом топливе, современные ком
муникации с запасом прочности 50 лет, ус
танавливаются приборы учета и энергосбе
режения. Простой пример: в Ханты-Мансийске 
реконструировали "хрущевку", оборудовали 
счетчиками и получили экономию по воде 47 
процентов, по теплу - 37. А мы 10 лет прогово
рили, что нас спасет только 100-процентная оп
лата.

Леонид ДРАЧЕВСКИЙ: 
"НАСЕЛЕНИЕ ГОТОВО 
ПОДДЕРЖАТЬ РЕФОРМЫ"

- Основными проблемами ЖКХ в Сибири яв
ляются неплатежи за потребленную электро- и 
тепловую энергию, изношенность инженерных 
сетей, муниципальных и ведомственных котель
ных, недостаток квалифицированных кадров. 
Один из вариантов решения проблем ЖКХ - 
это частные предприятия жилищно-комму- 
нальной сферы. Отрасль при разумной ор
ганизации работы может стать довольно

коммунальной сферы - первый показатель ка
чества работы власти в глазах населения.

При разработке и проведении госре- 
формы ЖКХ очень важно учитывать мнения 
глав сибирских регионов, так как наша тер
ритория отличается экстремальными при
родными условиями и значительными 
энергетическими проблемами. В против
ном случае нагрузка реформ ЖКХ ляжет 
тяжелым бременем на население Сибири.

Борис ГОВОРИН: 
"ЖКХ ТРЕБУЮТСЯ 
КОНКУРЕНТЫ"

прибыльным бизнесом. Причем я уверен, 
что население готово поддержать реформы. 
Люди могут платить повышенные тарифы. Но 
они готовы платить за реально предоставляе
мые, качественные услуги. Коммунальное хо
зяйство, годами получавшее недостаточное 
финансирование, сейчас на грани развала. 
Чтобы выйти из коммунального кризиса, необ
ходимы средства. Нужно использовать все, что 
могут предоставить местные, региональные и 
федеральные бюджеты, консолидировать 
средства населения, сделать отрасль выгодной 
для инвестора. Подойти к делу так, чтобы не на 
словах, а на деле заменялись изношенные се
ти, приводилось в порядок жилищно-комму
нальное хозяйство. Ведь состояние жилищно

- Благосостояние людей, особенно жителей 
сибирских регионов, где отопительный сезон 
длится семь месяцев, напрямую зависит от ”пс • 
годы в каждом доме". Поэтому кардинальной 
улучшение деятельности системы ЖКХ должно 
стать основной заботой руководителей всех 
уровней власти.

Первый шаг в реформе ЖКХ должно 
сделать государство. Люди должны убе
диться, что власть действительно серьезно 
намерена взяться за ремонт домов, кана
лизации, отопительных систем; увидеть, 
что вводятся новые технологии, позволяю
щие снижать затраты на содержание жи
лья. Если люди будут понимать, за что они 
платят деньги и, главное, платят их не зря, 
то они воспримут и поддержат такую ре
форму.

Если не начать реформу коммунального хо
зяйства немедленно, очень скоро теплоснабже
ние жилья многих городов попросту прекратится.

Очень важно, чтобы жители Иркутской обла
сти правильно понимали смысл реформы. Лю
ди хотят получать качественные услуги, при 
этом коммунальный тариф не должен лечь не
посильной ношей на плечи граждан. Сегодня 
областная администрация словно эквилибрист 
балансирует между интересами населения с 
одной стороны и развалом ЖКХ с другой. Но 
компромисс существует. И здесь основную 
роль должны играть органы местного само
управления, от которых зависит создание 
системы обеспечения субсидиями граж
дан, в семейном бюджете которых расходы 
на ЖКХ составляют более 18-20 процен
тов. Кроме того, главы муниципалитетов долж
ны активно проводить реализацию "пилотных" 
проектов. В Иркутской области, в частности, 
в Ангарске мы начали движение к нормаль
ной, цивилизованной жизни. И это только 
начало, работы еще непочатый край. Но то, 
что люди уже видят результаты, сплоти
лись вокруг этой идеи и поверили в пере
мены - уже хорошо. Это - залог будущих 
успехов.



Елена ЮДИНА________________
Лихолетье 1990-х вы

работало у россиян ал
лергию на слово "рефор
ма". Любые перемены, 
"спускаемые сверху", а 
тем более в сфере ЖКХ, 
народ воспринимал так: 
лучше не будет, а вот ху
же - наверняка. Поэтому, 
когда год назад мэрия 
решилась на экспери
мент, скептики предре
кали: "Заморозите го
род"... но ошиблись. 
"Пилоты” доказали, что 
"коммуналка" может ра
ботать без убытков, а 
Ангарск стал первым в 
области городом, где ре
ально получилось запус
тить механизм оздоров
ления ЖКХ. О том, как 
удалось это сделать, 
наш разговор с мэром 
Ангарска Евгением
КАНУХИНЫМ.

- То, что в жилищно-комму
нальном хозяйстве необходимы 
коренные перемены, горожане 
ощущают на себе ежедневно. 
Правительство продекламиро
вало "реформу ЖКХ" еще 10 
лет назад, но во многих горо
дах, как говорится, "воз и ныне 
там". В нашем городе власть 
смогла за короткий срок изме
нить структуру управления 
ЖКХ. В чем особенность ангар
ского подхода?

- Главная задача власти любого 
уровня - это нормальное жизне
обеспечение людей. Нерадивые 
хозяева привыкли считать, что ос
новная проблема ЖКХ - это недос
таточное финансирование. Я с 
этим не согласен. Колоссальные 
деньги "вбухивались" в ЖКХ, но как 
они использовались? Жилищные 
организации заказывали себе ра
боту, финансировали ее выполне
ние, принимали объект сами у се
бя. Эффективность такой деятель
ности была мизерной. Люди при
выкли работать так, что собствен
ное бессилие, неумение решать 
проблемы и бесхозяйственность 
можно было списать на отсутствие 
средств. Это привело к тому, что 
летом 2002 года мы имели три му
ниципальных жилищных предпри
ятия с огромными долгами - 278 
миллионов рублей. Фактически эти 
предприятия были банкротами. Не 
велась работа по обновлению ос
новных фондов, не внедрялись 
энергосберегающие технологии, а 
предприятия были заинтересованы 
увеличивать издержки, потому что 
чем больше были их затраты, тем 
весомее дотации они должны были 
получить. В такой ситуации мы не 
задумывались о глобальных целях - 
реформирования ЖКХ, мы хотели 
найти свой путь улучшения качест
ва коммунальных услуг.

Для того чтобы сделать ЖКХ 
"нормальным сектором экономи
ки", нужно создать рыночные ме
ханизмы хозяйствования. А проще 
говоря, развить конкурентную сре
ду. Чем больше конкуренции, тем 
выше качество услуг. Поэтому, по
сле согласования с областной ад
министрацией, в июле 2002 года я 
подписал постановление, и в Ан
гарске четыре "пилота" получили 
муниципальный жилой фонд в до
верительное управление. Админи
страция передала свои функции 
по управлению жилым фондом 
Управляющим компаниям, кото
рые являются локальной Службой 
заказчика и от имени горожан за
казывают определенные услуги 
подрядчику на конкурсной основе. 
Главным звеном новой системы 
стали так называемые "хозяева 
домов", или управдомы, ответст
венные за качество услуг ЖКХ на 
своих участках. Это наша новинка, 
и внедренной системе нет анало
гов в стране.

- А чем Управляющая ком
пания отличается от обычного 
жэка?

- Управляющая компания - это 
5-6 человек, а все дома обслужи
вают "хозяева дома". Обычно это 
частные предприниматели, то есть 
мы запустили в ЖКХ частный биз
нес. Чего мы хотели этим добить
ся? Когда человек постоянно отве
чает за один и тот же дом, он зна

ет, в каком состоянии жилье. Его 
ночью разбуди, он помнит, где и 
что у него сделано, а что еще 
предстоит сделать. Эти люди заин
тересованы привести в порядок 
свой жилой фонд, чтобы затем 
только его поддерживать. И чем 
лучше им удается сохранить жи
лье, тем меньше потребуется 
средств на его ремонт, а значит, 
выше эффективность работы, 
больше доход.

Квартплата делится на две 
части: 10 процентов остается у 
компании на общетерритори
альные нужды, а 90 процентов 
поступает в распоряжение 
управдомов. На эти средства они 
обслуживают вверенную им терри
торию. Все вопросы, начиная от 
найма персонала и заканчивая 
распределением средств на ре
монт, относятся к их полномочиям. 
Управляющая компания осуществ
ляет лишь контролирующие функ
ции, и если управдом не справля
ется, его дома передаются друго
му. "Хозяин дома" сам решает, ко
му поручить уборку подъезда, а ко
го пригласить на сантехнические 
работы. При этом система оплаты 
сдельная, поэтому каждый получа
ет зарплату, соответствующую 
объему выполненной работы. Это 
позволило не только увеличить за
работок в "коммуналке", но и до
биться оперативности.

Мы сразу поставили "пилотов" 
в жесткие условия: вы должны об
служивать жилье с минимальными 
затратами и недопустить ухудше
ния его состояния.

И уже можно подвести пер
вые итоги. Главное - это отсут
ствие убытков и просроченной 
кредиторской задолженности. 
Сегодня 29 процентов жилого фон
да города обслуживают немуници
пальные структуры. Теперь "пило
ты" просят еще территорий, при
чем не только в центре города или 
микрорайонах, где дома и инфра
структура довольно новые, они го
товы взять на обслуживание "про
блемные" участки: городские ок
раины и поселки. Уже подписано 
постановление по Юго-Восточно
му, следующие на очереди - 4-й 
поселок, Китой, Шеститысячник и 
Мегет.

Но не только новые жилищные 
предприятия стали эффективнее 
работать, "подтянулись" и наши 
муниципальные жилищные органи
зации. Сегодня у нас 12 предпри
ятий ЖКХ, а будет еще больше. У 
людей, наконец-то, появляется вы
бор, а мы сможем передавать му
ниципальный жилой фонд в управ
ление частным компаниям на кон
курсной основе. Что это даст насе
лению? Прежде всего ощутимо 
улучшится качество обслуживания 
жилья при минимальных затратах.

- С вашей точки зрения, как 
сами жители могут участвовать 
в процессе совершенствования 
ЖКХ?

- Заинтересованность ангарчан
- это тот резерв, который может 
помочь решить различные город
ские проблемы. Но ЖКХ - это 
очень непростая тема, острая, бо
лезненная, и поэтому было доста
точно спекуляций, когда многие 
пытались использовать ее для по
вышения своего рейтинга. У нас 
были противники, но администра
ция никогда не скрывала своих 
планов. Была проведена колос
сальная работа, "пилоты" встреча
лись с людьми, проводили анкети
рование, объясняли суть перемен. 
А главное - начали трудиться, и 
люди увидели: стало лучше!

Мы работаем на будущее и 
уверены, что придет время, ко
гда люди начнут вкладывать 
деньги в ЖКХ. Не только Управ
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ляющие компании, но и сами 
жильцы, организуя ТСЖ, покупая 
счетчики. В городе есть успешные 
примеры товариществ собствен
ников жилья: жители на свои день
ги установили измерительные при
боры и увидели, что можно до
биться экономии в среднем на 30 
процентов по горячей воде и ото
плению. К сожалению, люди не 
спешат создавать ТСЖ. Сама пси
хология людей еще не изменилась, 
люди не платят "по факту" и поэто
му не привыкли экономить. Расчет 
прост: "Есть нормативы, вот и пла
чу. Независимо от потребления".

- Конкуренция, рыночные от
ношения - это одна сторона ме
дали. А что с другой стороны? 
С какими трудностями вы 
столкнулись?

- Я бы выделил две основ
ные проблемы. Первое: что та
кое Управляющая компания? В 
идеале, эта структура, которая 
должна подписать с жителями до
говор и предоставить им весь ком
плекс услуг. Что мы имеем сейчас? 
Наши компании не заключили до
говора с энергетиками. Потому 
что их условия таковы, что незави
симо от того, заплатили ли люди, 
монополист выставляет счет, в ко
тором не учитывается реальное 
потребление, а списываются все 
потери при транспортировке тепла 
и воды. Однако уже сегодня 
достигнута договоренность по 
тем домам управляющих ком
паний, где установлены прибо
ры учета и регулирования теп- 
лопотребления. Там будут под
писаны договоры коммерческо
го учета с энергетиками. А вооб
ще, мы планируем поставить при
боры учета во всем жилом фонде, 
чтобы Управляющие компании 
платили за фактически потреблен
ные тепло и горячее водоснабже
ние. А пока население заключает 
договора напрямую с Теплосбыто
вой компанией. И это тоже наше 
достижение, ведь администрация 
перестала быть посредником меж
ду людьми и энергетиками, тем са
мым обезопасив городской бюд
жет от произвола энергетиков.

Второе: договор о передаче 
жилого фонда в доверительное 
управление необходимо заре
гистрировать в департаменте 
по недвижимости, но законода

тельной базы для этого нет.
И еще одна проблема ангар

ских коммунальщиков - это не
дофинансирование. У нас много 
жителей, имеющих льготы по опла
те услуг ЖКХ, которые должны 
компенсироваться из федерально
го и областного бюджетов. А на са
мом деле получаем только 40-50 
процентов этих средств. И в таких 
условиях мы честно сказали жи- 
лищникам: "Не ждите денег! Вы
страивайте свою схему затрат с 
учетом реального поступления 
средств. Минимизируйте затраты, 
ищите резервы!"

Конечно, без пристального 
внимания и поддержки областных 
властей мы бы ничего не сделали. 
Область выделила деньги на при
боры учета. И сегодня мы уже не 
считаем "пилотный" проект экспе
риментальным. Управляющие ком
пании обретают самостоятель
ность, и теперь это просто город
ские жилищные организации раз
ных форм собственности. У нас не 
все так безоблачно и хорошо, как 
может показаться на первый 
взгляд. Прошел всего год, мы вы
строили новую структуру, создали 
конкурентную среду и не рассчи
тываем на быстрые результаты. 
Но мы стремимся, чтобы в каж
дом доме люди почувствовали 
улучшение. Экономическая си
туация в городском ЖКХ изме
нилась в корне! За первые 6 
месяцев 2003 года с убытками 
"сработали" лишь жилищники 
поселков. Больше убыточных 
предприятий у нас нет! Без 
вложения глобальных средств 
из бюджета, только введя 
принцип рыночных отношений, 
мы смогли "переломить" си
туацию. Люди стали считать день
ги каждый день и поняли, что 
"коммуналка" может стать ста
бильным бизнесом. И они пошли 
дальше: создают на своих терри
ториях детские и спортивные пло
щадки, занимаются озеленением, 
заключают договора с охранными 
агентствами для наведения поряд
ка. И все это делается без привле
чения дополнительных бюджетных 
средств!

Но проблем еще очень мно
го, а поэтому "пилоты" не ждут 
от нас похвалы. Нам еще рано 
гордиться, нам нужно работать!

Общая площадь жилого 
фонда Ангарского 

муниципального 
образования на 1 января 

2003 года составила 
5,1 миллиона 

квадратных метров, 
в том числе 

в муниципальной 
собственности - 

33 процента, в частной - 
62 процента, 

в ведомственной - 
4 процента, ТСЖ 

и ЖСК - 1 процент.

В июле 2002 года 
в Ангарске стартовали
4 "пилотных" проекта: 

РСП ЗАО "ДОСТ",
ООО "Секом-Холдинг",

ООО "Агата", 
МУП УК "Центр".

Сейчас 
немуниципальные 

жилищные структуры 
обслуживают 

29 процентов жилого 
фонда города.

Администрация Ангарска 
намерена осуществить 

работу
по 100-процентному 

охвату "пилотных" 
территорий приборами 
учета и регулирования 

тепловой энергии: 
это 325 тепловых узлов, 

для этих целей 
необходимо 44 миллиона 

рублей.



У ангарчан к своему молодому городу особое от
ношение. Мы росли и взрослели вместе. Мы горди
лись чистыми, зелеными улицами, ухоженными 
парками, обустроенными дворами. Тогда и не дума
ли, что настанут годы ветхости, заброшенности. С 
горечью узнавали о закрывающихся детских садах, 
наблюдали, как улицы превращались в барахолки, 
стыдливо отводили глаза, когда нас спрашивали о 
делах в Ангарске. Теперь город преображается на 
глазах: хорошеют улицы, обустраиваются дворы, 
газоны пестреют цветами. Чтобы Ангарск стал кра
ше прежнего, еще придется приложить немало уси
лий, и не только администрации города, а всем ан- 
гарчанам. Будем работать, будем жить. $

Материал подготовили 
Ирина БРИТОВА, 

Николай ЗАХАРОВ, 
Анатолий БЫЗОВ

НРАСОТА - ВЕЩЬ 
ЗАРАЗИТЕЛЬНАЯ

При строительстве города было изна
чально определено сберечь как можно 
больше естественного леса. К сохраненным 
внутри кварталов столетним соснам подса
живали лиственные деревья и кустарники. 
Люди сами украшали свои дворы, высажи
вали деревья, разбивали клумбы. В 50-60-е 
годы Ангарск считался одним из самых зе
леных городов в Советском Союзе.

Но деревья, как и все живое, болеют и 
стареют. Агрессивная городская среда ус
коряет этот процесс. Проект реконструкции 
озеленения в старой части города был 
предложен отделом экологии АМО еще в 
конце девяностых годов, но средства для 
его осуществления смогли найти только в 
2001 году. Каким будет центр города, мож
но судить по улице Ленина.

К настоящему моменту взамен отжив
ших свой век тополей высадили цветущие 

кустарники, при этом бережно со- 
хранив жизнеспособные клены, 

» |  березы и вековые сосны. Дорож-
■ А КУ вдоль бульвара выстелили
■ Н И  цветной тротуарной плиткой, ус- 

тановили нарядные скамейки с 
Р И н И В  урнами. Вдоль дорожки размес- 
яШШШЛ тили кованые чугунные торшеры с 

вазонами. Теперь не стыдно гос- 
Н Н Ш Щ те й  по главной улице провести.

Красота - вещь заразитель- 
^ ^ Н Н В н а я . Одни пытаются вазоны ук- 

расть, другие - сделать таким же 
ИИИИИИИ красивым мир вокруг себя, воз- 

рождают традиции озеленения 
своих дворов.

ФАСАДЫ “ОДЕВАЮТ НАРЯДЫ
Центр Ангарска проектировался ленинградскими архитекторами в 

лучших классических традициях.
- Улица-бульвар Ленина - ворота города. Пропилеи - два 

_  здания с рядом колонн - открывают перспективу улицы, ко-
- .....-‘"''V  торую достойно завершает фронтон ДК нефтехимиков, - ар-

v \  хитектор Маргарита Зарайская рассказывает о городе, 
словно экскурсию проводит.

\  Вот только за долгие годы первоначальный лоск поиз- 
\  носился. Поблекла краска на нарядных фасадах, облупи- 
' \  лась лепнина, медленно отмирали деревья. Пришла пора 
Щ  привести центр в порядок.

Администрация АМО генеральным подрядчиком оп- 
|  ределила ЗАО "Стройкомплекс". Согласно утвержден- 
\ ному плану была проведена очистка жилых комплексов 
i от старой краски, восстановлена лепнина и архитектур- 

ные конструкции, полностью заменена оцинковка (во- 
досточные трубы, сливы, карнизы).

Й Х \ Ремонт одного квадратного метра j j§ S
стоит 250 рублей. Реконструкция фа- « I I  '

f  сада одного дома в среднем обхо-
5 \ scd дится в 500 тысяч рублей. Доро- # * |М 1

I  %£ * говато, да скупой платит дваж- : I
1  ЦйЦ Дь|- В городе уже были случаи, ^  Щ  ]

__ - •»- S O f когда свежая краска с фасадов |  |
I  отваливалась через полгода. ■ . 1

щ и  |  :ЩЛ - Опыт работы показывает, Щ
I что отремонтированные нами
I  дома стоят по восемь лет и 

больше, - заверил Сергей Пет- 
Н  ров, генеральный директор ЗАО йжИЩаК . i f f i  

"Стройкомплекс".
РОДИНА" ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Г  'Ш&ЖмШкь.,' ""Родину" продали", - волновались люди, когда был закрыт самый большой в
- городе кинотеатр. Нет, не продали! Здание по-прежнему является муниципаль-
■ н0  ̂ собственностью и в настоящее время находится в аренде. Полтора года

^ "Й \ 4 назад было непросто принять решение о закрытии последнего в городе кино-
М п п ч н я т п м ,  театра. Но оставить все как есть уже было невозможно. Зрителей не устраи- 

вал репертуар и качество показа фильмов, поэтому они неохотно шли в ки- 
нозал. А у администрации кинотеатра не было денег на покупку новых филь-

___а мов и современного оборудования. Чтобы содержать здание и рассчиты-
gggf ваться за коммунальные услуги, приходилось сдавать площади под мебель- 

ный магазин. Какая уж тут культура!
В тот критический момент администрация города объявила конкурс на 

аренду "Родины" с жестким условием: сохранить профиль культурно-досуго
вого центра. Желающих вложить деньги в кинотеатр оказалось немало. Были

Ш *  внимательно изучены все заявки, перспективы, бизнес-планы, финансовые 
Ш Ш Ё У И *  возможности предприятий-претендентов. В результате "Родина" оказалась в 

надежных руках.
На сегодняшний день в здании проведен комплексный ремонт, оборудованы 

кинозал, кафе, бары, для показа фильмов закуплено современное оборудование. 
д о Щ Ш Щ р г  Кинотеатр стал одним из лучших в регионе. Есть и то, чем мы смело можем похва- 
|i§ ||lg )H p  статься: в "Родине" самый большой в области экран, стены и потолок зрительного за- 

ла оборудованы экофоном • специальным материалом, поглощающим звуки, что сущест
венно улучшит акустику кинозала.
В итоге с нынешнего сентября ангарчане увидят на большом экране лучшие мировые филь

мы, смогут побывать на современной дискотеке, а в городской бюджет начнут поступать арендная 
плата и налоги от стабильна работающего предприятия.

Вся н е д е л я ,  а н г а р с к ® 2.09.2003
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НЕ БЫВАЕТ ЧУЖИХ 
ПОДЪЕЗДОВ

- Люди должны знать, на что конкретно тра
тятся их деньги, оплачиваемые по строке "Ре
монт и содержание жилья", тогда у них будет 
стимул беречь жилой фонд, - говорит Игорь Ко
маровский директор "пилотной" компании "Се- 
ком-Холдинг", обслуживающей территорию 17 
микрорайона. - В подъезде и во дворе порядок, 
значит, не придется затрачивать средства, к 
примеру, на ремонт сломанных дверей и скаме
ек или восстановление побитых стекол, следо
вательно, жилищная организация имеет возмож
ность снизить квартплату конкретно для жильцов 
одного подъезда, дома или направить дополни
тельные средства на благоустройство.

Где это поняли, порядок в своих подъездах 
уже навели. Причем только чистотой лестниц 
жильцы не ограничиваются: разводят цветы, 
стены украшают детскими рисунками и постера
ми картин известных художников. Таких уютных 
подъездов в городе становится все больше.

I l l  H i

о »  я

ЖИЛЬЕ ДЛЯ БЮДЖЕТНИКОВ
С 1992 года жилье для бюджетников в городе практически не строилось. За 

это время очередь нуждающихся в жилье выросла до 3000 человек. А тем време
нем почти рядом разрушались недостроенные панельные дома. Было 

время, когда деньги на строительство выделяли в полном объеме. 
Тогда возвели коробки, а довести дело до ума, произвести отделоч
ные работы не смогли из-за кризисов. До лучших времен дома стоя

ли в консервации.
Лучшие времена наступили в 2002 году. В городском бюджете 

была заложена сумма на завершение строительства. Произвести от
делочные работы поручили муниципальному ремонтно-строительно- 
му предприятию. 2650 квадратных метров жилья было сдано в экс
плуатацию. 45 семей, из них 28 - бюджетники, получили ордера. Ос- 

1 тальные квартиры были реализованы по программе ипотечного 
строительства.

Но это не решало глобальной проблемы обеспечения нуждаю
щихся жильем. В настоящее время в городе принята программа 
строительства жилья на 2004 год. На эти цели в городском бюдже
те предусмотрено 12 миллионов рублей. Один квадратный метр

возводимого жилья по 
предварительным расче
там будет стоить 8500 
рублей. Согласно данно
му документу ключи от 
новых квартир получат 
еще 27 работников бюд
жетной сферы. Они долж
ны будут оплатить 50 про
центов от стоимости сво
ей квартиры, но с отсроч
кой оставшихся платежей 
и со скидками. Люди с 
данными условиями со
гласились. Это позволит 
привлечь дополнительные 
средства и продолжить 
строительство.

№  1т
■ ж
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В городе успешно 
работает программа 

ипотечного 
строительства,

благодаря ей 
с 2000 года 

117 семей смогли 
улучшить свои 

жилищные условия. 
Особенностью ангарской 

ипотеки 
является то, 

что на ее кредитование 
из бюджета не тратится 

ни копейки. Опыт 
ангарчан в развитии 

ипотечного 
строительства был 

признан международной 
ассоциацией фондов 

жилищного 
строительства 
и ипотечного 
кредитования 
и Комитетом 

по промышленности, 
строительству 
и наукоемким 
технологиям.

■/
■ 2 • -

“АНГАРСКЕ" - ДЕТЯМ
Установка новых детских площадок стала 

возможна, после того как Общественное дви
жение "Ангарчане" во главе с мэром города Ев
гением Канухиным выиграло гранд по поддерж
ке социальных программ.

К первым нарядным площадкам, установ
ленным во дворах жилых домов, взрослые от
неслись с недоверием. Чего, мол, деньги на ве
тер зря выбрасывать, не привыкли наши дети к 
порядку, все сломают, разрушат. Бывало и та
кое. Вот только руки не опускали. И дело сдви
нулось с мертвой точки.

Программу "Ангар
чан" искренне поддер

жали ребятиш- 
ки. Сейчас

они уже не ждут, когда к ним во двор придут до
брые дяди и построят спортивную площадку. 
Сами за дело берутся. Было бы удобное место, 
а установить футбольные ворота или волей
больную сетку родители помогут. Здесь глав
ное инициатива, поэтому подростки обращают
ся к "Ангарчанам” в жилищные организации и 
находят поддержку.

- Детские и спортивные пло
щадки есть почти в каждом дво
ре, но они требуют дооборудова

ния, - рассказывает Ирина

тель аппарата администра
ции. - К примеру, есть бас
кетбольная площадка, но 
сломан щит, нет кольца или 
к хоккейному корту необхо
димо подвести освещение.
Поэтому наряду с установкой новых детских и 
спортивных площадок часть средств мы напра
вим на ремонт уже существующих.
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Материал подготовили 
Андрей ЮЖАКОВ 

и Николай ЗАХАРОВ
ЖИЛИЩН1

Секом-Холдинг

Возглавляет ООО 
"Секом-Холдинг" 
Игорь Николаевич 
КОМАРОВСКИЙ. 
Телефоны: 
секретарь: 55-19-69, 
диспетчер: 55-19-67. 
Адрес: 17 м/район, 
дом №27.

Возглавляет 
предприятие 
Виталий Петрович 
ПАСЕчНИКОВ. 
Телефоны: 
начальник: 55-60-26, 
инженер: 55-60-25. 
Адрес: 15 м/район, 
дом №6.

Общество с ограни
ченной ответственностью 
"Секом-Холдинг" было обра 
зовано в 2002 году и стало участ
ником "пилотного" проекта. В ре 
зультате перехода к новой системе 
управления принципиально изменилась 
структура предприятия. Были сформи
рованы комплексные коллективы, об
служивающие определенную террито
рию, во главе которого стоит домо
управ. Для этого коллектива определен 
перечень работ, фонд оплаты, крите
рии оценки.

В результате преобразований су
щественно изменилась численность 

работающих. Количество административно-управленческого персонала 
уменьшилось с 10 до 7 человек, а производственного персонала - со 138 
до 80 человек.

ООО "Секом-Холдинг" обслуживает микрорайоны №17 и №17а. В веде
нии предприятия находится 179 тысяч 469 квадратных метров жилья. Это 
233 подъезда, 3432 подъезда и 9600 жильцов.

За текущий год работники общества отремонтировали 26 подъездов и 
12 тамбуров. В настоящее время ведется подготовка к отопительному 
сезону. Четыре тепловых узла оборудовано приборами учета

“ Д0СТ”
Управляющая компания РСП ЗАО 

"ДОСТ" была образована в 2002 году и 
стала участником "пилотного" проекта. 
Работу с населением предприятие ве
дет при помощи управляющих домами. 
Они самостоятельно набирают штат 
сотрудников, исходя из потребности 
территории. Работая напрямую с 
Управляющей компанией, управдом 
получает все денежные средства, соб
ранные с населения, за вычетом 10 
процентов отчислений на капитальный 
ремонт и расходов, связанных с опла
той услуг сторонним организациям.

За год работы в полтора раза сни
жены расходы, связанные с обслужива
нием лифтов, в 2 раза увеличена эф
фективность вывоза мусора.

Новшеством стало проведение сре
ди населения анкетирования с целью выявления наиболее проблемных 
мест на территории. Благодаря постоянной работе с населением собирае
мость квартплаты выросла с 65-70 процентов в 2002 году до 90-95 процен
тов в 2003 году.

РСП ЗАО "ДОСТ" обслуживает два микрорайона - №15 и №15а. Это 218 
тысяч квадратных метров жилья, 243 подъезда, 4392 квартиры, в которых 
проживают 11100 ангарчан. За нынешний год силами предприятия отре
монтировано 100 подъездов, произведен капитальный ремонт 7 домов, за 
менено около 1000 вентилей и задвижек. Заканчивается возведение хок  ̂
кейного корта.
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На фото Николая 
ЗАХАРОВА: Вот такими 
стали ангарские дворы.

Визит заместителя 
председателя Госстроя 

РФ Л.ЧЕРНЫШЕВА.

Общество с ограниченной ответственно
стью "Агата" было образовано в 2002 году пу
тем реорганизации жилищно-эксплуатацион
ного управления №4 и стало участником "пи
лотного" проекта.

Функции управления осуществляет Управ
ляющая компания в составе 9 человек, заклю
чены договоры с пятью частными предприни
мателями, хозяевами домов. Соглашение оп
ределяет обязанности по содержанию домов. 
С населением заключены договоры найма и 
технического обслуживания жилых помещений.

В ведении ООО "Агата" находятся 19 и 22 
микрорайоны. Это 189 тысяч квадратных мет
ров жилого фонда, 230 подъездов, 3535 квар
тир и 8500 жителей.

За нынешний год ООО "Агата” выполнило 
капитальный ремонт мягкой кровли на площади 
2292 квадратных метра на сумму 1 миллион руб
лей. Отремонтировано 79 подъездов, 5260 вен
тилей и задвижек, заменено 1400 метров трубо
проводов отопления, установлено 32 металли
ческих двери на подвалы.

Директор ООО "Агата" Наталья Дмитриевна ВОРОШИЛОВА.
Телефоны:
начальник: 55-72-24,
инженер: 55-72-25,
диспетчер: 51-16-75.
Адрес: 19 м/район, дом 19.

Условные 
обозначения:
О - Площадь Ленина;
© - Кинотеатр “Родина” ;
© - ДК “Современник” ;

ООО “Секом-Холдинг” (17, 17а м/районы)7“

□  - РСП ЗАО “ДОСТ” (15, 15а м/районы); 

j-  ООО “Агата” (19, 22 м/районы)
- МУП “Ж ЭТ-2” (квартала 177-225, А, Б);
- МУП “ПЖРЭП” (м/районы 6-34, 

за исключением 15, 15а, 17, 17а, 19 и 22);
- МУП “Жилсервис” (квартала 1-Ю 7, 

за исключением 47, 59, 60, 61, 72, 73 и 74);
- МУП УК “Центр” (квартала 47, 59, 60, 61, 

72, 73 и 74).



Муниципальное унитарное предприятие "Производственное жилищно-ре- 
монтное эксплуатационное предприятие" работает в Ангарске с 1 ноября 1982 года. 

В его состав входит 9 жилищно-эксплуатационных управления. На территории МУП 
"ПЖРЭП" расположено 244 пяти- и девятиэтажных дома. Это 17 912 квартир, в которых про
живают 47 790 ангарчан. Общая площадь жилого фонда, находящегося в управлении МУП 
"ПЖРЭП", составляет 905 тысяч квадратных метров.

С начала нынешнего года работниками предприятия было отремонтировано 90 подъездов 
и 112 тамбуров, заменено 8400 метров трубопроводов, установлено 24 железных двери на 
подвалы. Был выполнен капитальный ремонт шиферной и мягкой кровель на 7 домах. Полно
стью заменена сантехника в двух домах.

Возглавляет предприятие Андрей Геннадьевич ЖИЛцКОВ.
Телефоны: 
секретарь: 55-77-19, 
главный инженер: 55-77-18, 
бухгалтерия: 55-77-22.
Адрес: 22 микрорайон, 2.

МУП “ Жилсервис”
Муниципальное унитарное предприятие "Жилсервис" было образовано в 

2002 году путем реорганизации муниципального унитарного предприятия 
"Жилищно-эксплуатационный трест №1". Это самая крупная жилищная орга
низация на территории Ангарского муниципального образования.

В ведении МУП "Жилсервис" находится 1,5 миллиона квадратных метров 
жилого фонда, 850 домов от 2 до 9 этажей. На территории, обслуживаемой 
предприятием, проживают 75 тысяч ангарчан.

С начала года подразделениями муниципального унитарного предпри
ятия "Жилсервис" было капитально отремонтировано 36 кровель, заменено 
около 50 тепловых узлов. В настоящий момент ведется подготовка к зиме. 
Благодаря поддержке администрации города на территории, обслуживае
мой МУП "Жилсервис", ведется капитальный ремонт фасадов. По плану, в 
нынешнем году новую "одежду" должны получить 15 домов. Сейчас отре
монтировано уже 8 зданий. Преобразилась и центральная улица города. В 
будущем году планируется капитальный ремонт площади имени Ленина.

Возглавляет предприятие Игорь Петрович ГОЛОВАТЫЙ. 
Телефоны: 
секретарь: 52-20-97, 
жилищный фонд: 52-32-29, 
расчетная группа: 52-56-04.
Адрес: улица Восточная, 28.

Муниципальное унитарное предприятие 
Управляющая компания "Центр" была обра
зована в 2002 году путем реорганизации 
жилищно-эксплуатационной конторы №3 и 
стала участником "пилотного" проекта.

В отличие от других "пилотов", в "Цен
тре" решили, что эффективность повысит
ся, если хозяин дома возьмет в управление 
несколько домов, а также будет применять
ся совмещение профессий (плотник-двор- 
ник, слесарь-сварщик). Кандидатуры хозяев 
домов выбирались на конкурсной основе. В 

течение года проводится систематиче
ское анкетирование населения. В ан

кетах отмечено, что основные про
блемы жильцов - состояние 
подъездов, отсутствие детских 
площадок и озеленение.

Уровень собираемости кварт
платы вырос до 95 процентов.

За 2003 год на территории МУП 
УК "Центр” проведены работы по озе

ленению, заменено 50 процентов уз
лов управления. Вместо старых чугунных установлены новые и 

более современные устройства. Полностью отремонтировано 
60 подъездов и 2500 квадратных метров кровли. С начала ны

нешнего года в МУП УК "Центр" внедрена электронная система по 
эксплуатации и управлению жилым фондом. Эта система позволя

ет упростить систему оплаты за коммунальные услуги. Население 
может перечислить квартплату через Интернет. Несмотря на то что 

система начала действовать совсем недавно, ее услугами пользуются 
5 процентов населения.

Сейчас работники МУП УК "Центр" ведет подготовку жилья к отопи
тельному сезону. На сегодняшний день выполнено 90 процентов ремонт

ных работ.

Руководит 
предприятием 
Михаил Георгиевич 
ДРЕСВцНСКИЙ. 
Телефоны: 
начальник: 52-28-98, 
инженер, мастер, 
диспетчер: 52-37-80. 
Адрес:
улица Ленина, 26. 
Адрес в Интернет: 
w w w .centr.angarsk.ru

МУП “ ПЖ РЭП”

МУП УК  “ Центр”
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МУП “ Ж ЭТ-2”
Муниципальное унитарное 

предприятие "Жилищно-эксплуата- 
ционный трест №2" начал свою рабо

ту в 2000 году. Он был преобразован в 
муниципальное предприятие из жилищ
но-коммунального управления ФГУП 
АЭХК".

За три года специалистам треста уда
лось наладить работу жилищного хо

зяйства "квартала". В деятельности 
предприятия применяются со

временные методы управле
ния, что позволяет быстро и 

оперативно решать проблемы.
С 1 сентября 2003 года в армии 

"пилотов" ожидается пополнение.
Взяв на заметку деятельность "пи

лотных" проектов, руководство МУП 
'ЖЭТ-2" приняло решение присоеди

ниться к этой программе.
В настоящее время на территории предприятия расположено 319 домов. На площа

ди 727 тысяч квадратных метров проживают 34141 ангарчанин.
Возглавляет трест Владимир Никанорович МУНТуН.
Телефоны: 
директор: 54-67-70.
Аварийная служба: 54-14-21.
Адрес: 179 квартал, дом №17.

2.09.2003

http://www.centr.angarsk.ru
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Ангарск должен быть
красивым не только

днем, но и ночью. 
Как лучшие города мира. 

Об этом ангарчане
мечтали давно. 

Первый шаг
к воплощению мечты

сделал художник 
Сергей НАЗАРОВ, 

разработав концепцию

Одной из наиболее актуальных "идей из 
творческого сундука” художника Сергея Наза
рова стал план по ночному освещению. Эта 
идея ждала своего во всех отношениях звезд
ного часа больше 16 лет. Еще в 1987 году он 
представлял проект "Ночной город" на област
ной выставке в Иркутске. Но то был абстракт
ный город, "нарисованный" воображением, 
"построенный" мыслью. Город, по которому 
вволю погуляла фантазия мастера, вдохновил 
художника на ночное преображение Ангарска.

- Город - это наша среда обитания, про
странство, которое мы обживаем, - рассуждает 
Сергей Назаров. - В городе важен не только 
генплан застройки, расположение домов и 
улиц, но и душа. Она проявляется в эстетиче
ской атмосфере, в композиционном оформле
нии фасадов домов, скверов, парков. Когда лю
ди, живущие в городе, придумывают особен
ную "черточку" для каждого его элемента. Он 
оживает: сквозь здания проявляется "лицо", 
своеобразный характер, а это влияет на судьбу 
города и, конечно, на судьбу его "ваятелей" - 
обитателей. Из такого места не хочется уез
жать, сюда приятно пригласить друзей. Люди и 
город будто прорастают друг в друга, отража
ются друг в друге, а выражение "родной город" 
перестает быть только красивой фразой.

Главное при дизайнерской работе в городе, 
считает Сергей Пахомович, это профессио
нальный обдуманный подход, стремление к 
гармонии форм и цветов. Формирование цело
стной городской среды - это целая наука. Днем 
здесь учитываются точки обзора, зонирование, 
транспортные магистрали, жилые квартала и 
промышленная часть. Вечернее и ночное 
оформление строится по своим законам. Ухо
дят на второй план цветовые характеристики 
архитектуры и деревьев. В ночной мозаике ста
новятся определяющими светящиеся элемен
ты: окна домов, витрины магазинов, фонари и 
иллюминация.

Одно из оригинальных решений по избав
лению Ангарска от неуютного и опасного ноч
ного мрака - подсветка самих домов. По пери
метру зданий, между первым и вторым этажа
ми, прикрепят световые пояса, акцент будет

На фото Николая 
ЗАХАРОВА: 

Ночной Ангарск; 
художник Сергей 

НАЗАРОВ.

- Много лет инициатива художников не 
имела отклика, - говорит Надежда Траншкина, 
руководитель Художественного фонда. - А ведь 
наши мастера - это огромный потенциал, мощ
ная творческая сила. Для них главное - не лич
ная выгода и деньги. Они видят свою миссию в 
том, чтобы безвозмездно работать для своего 
города, придумывать, экспериментировать, 
чтобы их талант помогал превращению типо
вых серых пейзажей в неповторимые уютные 
уголки.

ночного освещения 
Ангарска. 

Администрация города 
эту идею поддержала.

Анна ВАЖ ЕН И Н А  ~
Кто лучше всего представляет идеальный об

лик родного города? Конечно, его жители. А у ко
го из них самая смелая фантазия? Конечно, у 
людей творческих - дизайнеров, архитекторов, 
художников. При составлении программы по 
глобальному благоустройству администрация в 
начале года обратилась к ним с просьбой из
влечь нереализованные идеи из "потайных за
кромов" мастерских. Оказалось, что любопытных 
набросков, футуристических планов, схем, сю
жетов накопилось предостаточно.
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сделан на крайней верхней кромке и углах фа
сада - тут разместят несколько световых яру
сов. Также эффектно будут переливаться в све
те прожекторов детские площадки, фонтаны, 
площади.

На улицах и вдоль дорог появятся фонари 
из прочного стекла, с художественной ков
кой. На газонах между основными дорогами 
будут расположены световые тумбы для рек
ламы, и тогда сами здания перестанут носить 
клеймо "тумбы объявлений". Вот и эксклю
зивный элемент, полностью меняющий го
родской интерьер!

- К вопросу светового освещения стоит 
подходить осторожно, помня о стилевом един
стве, цветовой гамме и конечном результате - 
неповторимом органичном облике города, - 
говорит Сергей Назаров. - Во всем важно 
знать меру, ведь аляпистость, нагромождение 
лишних деталей, нелепые "изыски" - весь этот 
визуальный "шум", разрушают образ окружаю
щего нас городского пространства.

Но лидер ночных световых пятен, конечно, 
неоновая реклама. Главное требование масте
ра к ней - естественность в сочетании с архи
тектурой и удобство прочтения слов. Это тре
бование должно быть жестким к оформлению 
витрин, которые в силу своих размеров и мак
симальному приближению к пешеходным пу
тям особенно сильно воздействуют на зрите
лей. Сейчас каждая фирма делает рекламу "по

своему вкусу", который не всегда идеален. В 
результате здание, где поселились несколько 
фирм, напоминает палитру, где художник в 
беспорядке смешивал краски. Такой абстрак
ционизм на любителя, поэтому мастер предла
гает комплексно создавать рекламу для каждой 
улицы. Сергей Назаров показал, как он работа
ет над созданием вывески для одной органи
зации: множество набросков, идей, подбор ва
риантов шрифта, оттенков цвета - под тон фа
сада, материалов для фигур, каскадное или 
круговое расположение букв. "Сил и времени 
тратится еще больше, чем при работе над кар
тиной", - признается он.

Предложенный проект Сергея Назарова 
уже обсуждали на Художественном совете ар
хитекторы, предприниматели, специалисты 
"Службы заказчика" и горпроекта.

- Забота о красоте города - это, безуслов
но, положительный момент, - отметил Юрий Го
рячкин, председатель Совета предпринимате
лей. - Но нельзя не учитывать возможности за
казчика - ведь неоноаая реклама дорогая. Для 
каждого здания должен быть конкретный ма
кет. Думаю, что можно использовать витрин
ное стекло. А надписи на иностранных языках 
стоит запретить - мы все-таки в России живем.

Юрий Культиков, директор дизайн-студии 
"Цеппелин", которая 10 лет занимается наруж
ной рекламой в Иркутске, посоветовал хорошо 
продумать не только художественную часть 
световой рекламы, но и ее конструкции:

- Чтобы ночное освещение было не только 
эстетичным, но и безопасным, необходимо 
привлекать к работе представителей электри
ческих сетей, требовать от заказчиков приме
нения новых технологий.

Как рассказала Татьяна Ставинова, замести
тель начальника Управления архитектуры и гра
достроительства, сейчас в качестве экспери
мента решено полностью разработать световое 
решение двух домов, а потом заняться и всем 
городом. Когда все эти идеи воплотятся, наш 
город еще больше будет походить на свой про
образ - Питер - ангарскими "белыми ночами".


